

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, domingo 26 de Julio de 1903

Número 827

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año. Las masas han recobrado su tranquilidad.

Gran triunfo

Nueva Orleans, 15—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado á la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan á las ciudades es el uso del famoso filtro

"SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifoidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success**. Así mismo sálvese usted y salve á su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,
Agente General

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO
s dignen visitar mi

MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av Central, Este, nº 534

Jorge Morales Bejarano

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE
Eloy Rojas

Hay para vender
de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero.
- 1 Mesa de noche.

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

TARIFA:

Suscripción mensual. \$ 1-00
Número suelto. " 0-05
" atrasado. " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.

Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.
No se devuelven originales.

CABLES

22 DE JULIO DE 1903

ITALIA.—Roma.—Hoy comenzaron las primeras grandes ceremonias del Papa León XIII. El cadáver, vestido con los ornamentos pontificales, fue tendido en el salón del trono del Vaticano desde las 9 a. m. hasta la 1 p. m., y comenzaron á pasar en procesión, para mirarlo por última vez, los diplomáticos acreditados ante el Vaticano, los príncipes, los duques, los barones y muchos otros personajes de la aristocracia romana que han permanecido fieles al papado, todos los altos prelados de la Iglesia, arzobispos, obispos, patriarcas y jefes de las órdenes religiosas. El trono fue removido, y en su lugar, debajo del famoso dosel de seda carmesí, se colocó la pequeña cama sobre la cual yacía el cadáver de León XIII vestido de blanco, con sus chinelas de rojo y oro, con las manos cruzadas sobre el pecho, entre las cuales sostenía un pequeño crucifijo de marfil y un rosario de concha nácar y oro. En el dedo anular de la mano derecha lucía el inmenso anillo pontifical, cuya brillantez, producida por las esmeraldas, formaba notable contraste con el pálido rostro del difunto. A cada lado de de la cama veía un miembro de la guardia noble. Apenas se movían. Era tanta la rectitud, tanta la rigidez, que más que hombres semejaban estatuas. El calor que

desarrollaban las luces era tan intenso que á cada rato había que relevar las guardias. Velas de diez pies de alto ardían en las cuatro esquinas del salón. Al lado derecho del ataúd se colocó una mesa pequeña, cubierta con un mantel de lino blanco, sobre la cual se alzaba un crucifijo iluminado apenas por la luz pálida de dos cirios. Al pie de la cruz había, con agua bendita, una taza de cristal. En ella mojaban los dedos los cardenales al pasar y bendiciéndolo rociaban el cadáver.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

El doctor Lapponi se presentó ayer ante el cardenal Oreglia con el informe oficial de la autopsia que se practicó en el cadáver de León III. La importancia del informe consiste en que se demuestra que no hubo nefritis. Dice así el referido documento: "Ayer tarde, desde las 4 hasta las 8 p. m., nos ocupamos en embalsamar el cadáver. Primero que nada le inyectamos en el sistema arterial más de cinco litros de un líquido especial preservativo. En seguida le abrimos el abdomen y le sacamos la víscera inferior, la cual se encontraba en perfecto buen estado. El bazo y los riñones no tenían nada tampoco. La sustancia cordial, con su color rosado pálido, nos demostró que dicha sustancia se conservaba bien. Después abrimos el tórax: el corazón, la aorta y las arterias carótidas y todo lo encontramos sano, excepto el callado de la aorta que tenía una excrescencia. No encontramos nada extraño en el pericardio. La pleura del lado izquierdo se hallaba en estado normal, pero la del lado derecho conservaba un líquido color anaranjado arriba y rojo abajo, en que flotaba un poco de fibrina. De esta sustancia volvimos á encontrar en la superficie de la pleura, hacia las costillas. La despedazamos raspándola ligeramente y dejando descubierta la superficie del suero. La parte superior del pulmón estaba perfectamente normal, pero la parte inferior estaba dura y se rajaba al tocarla. De allí emanó un líquido blanco y espumoso. El lóbulo inferior estaba parcialmente adherido á la pared del tórax. Al separarlo salió con abundancia un líquido sucio blancuzco, pero sin gas, lo que demuestra que había completa hepatización. El tórax lo llenamos en seguida de algodón preparado con una sustancia anticéptica absorbente. La cara y los de-

más miembros fueron vendados como los de una momia, con vendas cubiertas de un barniz impermeable."

SECCION AJENA

IRREGULARIDAD

Hace pocos días pasé por el pueblecito de Miramar, y con la verdad que me caracteriza debo manifestar, que admiré sus adelantos, tanto con su cuadrante, aumento de caserío, alumbrado público y el aseo que allí se nota. En la mina Bella Vista, el 19 del corriente mes, me encontré en un baile que algunos colombianos y costarricenses pusieron en celebración de la independencia de Colombia, en el cual reinó el mayor orden. De regreso se me ocurrió poner un telegrama para San José y lamenté que en aquella oficina brillara por su ausencia el señor telegrafista; ésto en horas de su debida permanencia en el despacho; aguardé largo rato, y ya cansado de esperar, pregunté á un individuo que pasaba cerca de mí, por qué el señor telegrafista no estaba á sus horas en la oficina; y éste me contestó: señor, lo que usted ve ahora sucede diariamente con este empleado, pues se ocupa más de otras cosas que de la oficina telegráfica. Llamo la atención del señor Director de Telégrafos á fin de que ponga coto á este descuido perjudicial.

UN VIAJERO

San Mateo, julio 22 de 1903

Buzón de "El Día"

Señores J. M. Ch., de Puriscal; P. B., de Escasú; M. S., de Tres Ríos; etc. etc. etc. etc. etc. . . . ¿Piensan Uds. cogerse lo que nos deben, ó es que son algo olvidadizos? Pues señores. . . á nosotros nada se nos olvida; ya lo verán una vez que publiquemos sus nombres sin que falte una letra ni un rabo; y será pronto, prontito (Las etcéteras las llenaremos, ¡vaya si las llenaremos!)

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas.

Voz autorizada.—En San Miguel, República del Salvador, vive el buen Dr Alfonso Zelaya, quien, á propósito de la "Emulsión de Scott," se expresa en estos términos:

"Tengo el gusto de participar que tanto en el hospital de esta ciudad como en mi clientela particular he tenido oportunidad de usar la "Emulsión de Scott," y que me ha dado muy buenos resultados como reconstituyente en las enfermedades consuntivas."

EL DIA

San José, 26 de julio de 1903

Contrasentido

El señor diputado Villalobos, *leader* del fernandismo militante en el Congreso, persona digna de todo nuestro aprecio y simpatía por sus hermosas condiciones de carácter, tanto así como por la mesura, sensatez y sinceridad de su criterio de opositorista, tuvo entre sus frases dichas en la sesión de la Cámara de ayer, una que recogemos para discutirla en dos palabras, porque se refiere á uno de esos argumentos bizantinos que los enemigos del Gobierno traen y llevan á cada rato como arma de combate, sin caer en la cuenta de que es arma de doble filo que siempre los hiere de rechazo.

Dijo el señor Villalobos que la minoría de la Cámara no fuera tan débil, si la libertad de sufragio hubiera sido amplia en las pasadas elecciones populares, porque si esa libertad constitucional se hubiese hecho de veras efectiva, el fernandismo habría podido llevar mayor número de representantes al Congreso.

Así es como por lo general explican los señores fernandistas la derrota que sufrieron por voluntad del país; así es como se reponen del fracaso, soñando en el triunfo y achacando su triste desventura á todas las razones imaginables, siempre que entre ellas no se encuentre la que genuina y verdaderamente les produjo el descalabro: la impopularidad de su causa.

Que hubo imposición eso lo recalcan diariamente los mismos que están sintiendo, en las curules legislativas, el efecto bonancible de una libertad completa.

El contrasentido es evidente.

Hubo, es natural, la imposición definitiva de una mayoría abigarrada sobre una minoría dispersa; pero esa es la imposición legal que da base á los gobiernos electos popularmente y que se resuelve en los mismos elementos que componen la palabra democracia.

No llevaron los fernandistas mayor número de diputados á la Cámara, porque no podían, en el libre uso de sus derechos electorales, hacer algo así, con sus mandatarios, como una multiplicación de los panes.

Alegar en cualquier otro sentido, es para el señor Villalobos y sus compañeros peligrosísimo juego malabar, que na die puede aplaudirles.

OBITUARIO

El hoyo grande se ha abierto una vez más—se abre cada minuto—y—al número de orden del llamado de la implacable Parca—ha respondido tranquilo, sereno, bien dispuesto, aparejado con los limpios arreos del trabajo, de la rectitud, de la piedad y de la resignación

don Eduardo Pochet Odio

En la lucha por la existencia fue gladiador denodado; y niño y joven y hombre ya formado, se dejó vencer materialmente, para tener el gusto

de vencer en la final victoria, la victoria espiritual de lo infinito, la victoria de las almas puras contra el espíritu de las tinieblas.

La nieve de los años había acumulado de tiempo atrás sobre su faz de apóstol la escarcha armiñosa del varón justo, nieve no más blanca que su corazón; nieve no más blanca que su alma.

Larga y penosa fue la brega: breve é indoloro el pasaje de lo efímero á lo eterno, y por la ley divina de las compensaciones debe haber alcanzado la felicidad ofrecida á los bienaventurados.

La ofrenda de la amistad y del cariño no han de faltar en su modesta tumba terrenal, ni los sufragios por su alma en el Trono de la celestial misericordia.

COLABORADORES

Por la verdad

Con verdadera pena hemos leído en los diarios "El Centinela" y "El Derecho" los ataques injustos inferidos á la prestigiosa personalidad del Dr. don Juan J. Flores. Con verdadera pena, porque no creíamos que fuera un herediano quien tal acto cometiera.

Aquí donde mejor se conoce al repúblico eximio, aquí donde están presentes, palpantes todavía sus actos generosos, aquí donde un Municipio libre é independiente, deplora, en documentos auténticos, su salida de la Gobernación el 89, porque, fue el suyo, el gobierno más beneficioso y fecundo en obras de progreso para la provincia; aquí donde son proverbiales su acendrado patriotismo, su vida política sin mácula, su caridad ampliamente ejercitada, es donde había de empuñarse la pluma envenenada por la ruin envidia para asestar el golpe traicionero de la calumnia en una fama pura, envidiable, y en una conciencia sin dobleces, noble y leal á las prácticas republicanas como se han reflejado ahora y siempre en todos los actos del Dr. Flores.

Y todo el gran crimen del republicano práctico, porque dígame lo que se quiera, el Dr. Flores ha sido, es y será republicano de corazón, deriva del dasgraciado incidente que tan mal parados dejó á los panaderos y que tanto ha servido á los opositoristas para echar pestes encima al Gobierno al amparo de la misma Ley de imprenta que abominan, por su firme propósito honrado de conservar el orden y la paz públicas.

No es una defensa la que deseamos presentar en estas cortas líneas del estimable hombre público acerca de los infundados ataques que tras el anónimo se le dirigen, porque el doctor Flores, ha sido ya colocado por la opinión pública á una altura á donde no llegará la torcida intención de los que ven en él un antagonista popularísimo, un competidor repleto de méritos de muy buena calidad y rico en virtudes.

Sería de verdad un contrasentido, injusticia increíble, que de una infame plumada se destruya la reputación de un hombre que, como el doctor Flores, ha consagrado su vida entera á la práctica del bien y al ejercicio de la ciencia con la devoción de un sacerdote convencido. No es defensa alguna la que pretendemos llevar á cabo en nuestro modesto trabajo porque las frases lanzadas públicamente á un hombre de los méritos del doctor, sin responsabilidad alguna, son baldías y de ningún valor y por consiguiente, no merecen la atención de ser consideradas siquiera.

Deseamos significar al notable doctor Flores que si hay quienes se atreven á dejar correr la pluma sin freno para que de ella brote la diatriba, el insulto bajo y ruin, en

cambio tiene á su lado una gran mayoría del país que le rinde el tributo de su justa admiración y de su leal cariño.

C

Heredia, 23 de julio de 1903

LAS... OCURRENCIAS del Diputado FERNANDEZ GÜELL

Esta distinguidísima personalidad del partido fernandista, ha tenido una idea, brillante como todas las suyas, y muy digna de ser tomada en consideración por todas las poblaciones del país.

Quiere el novel diputado que las municipalidades de la República reconozcan sueldo á los Jueces de Paz y Comisarios.

Pero veamos, señor Fernández, ya que U. no ve lo que va á hacer:

¿Es practicable su proyecto? El sentido común dice que no; pero U. sostiene que sí.

Vamos, pues, á los números, ya que U. no es de los que se convencen con palabras, sino con algo más duro que la maza de Hércules, como le dijo este diario hace tres días.

Hemos buscado datos y los hemos encontrado, así como la diminuta facción *nea*,—perín tasenos esta palabra,—pudo encontrar tres notabilidades que llevar al Congreso.

Tenemos que en la provincia de San José hay 622 Jueces de Paz y Comisarios, 341 en Cartago, 279 en Alajuela, 123 en Heredia, 222 en Guanacaste, 184 en Puntarenas y 27 en Limón.

Total: 1,798 Jueces de Paz y Comisarios!!!

¿A qué precio quiere pagarlos el señor Fernández Güell? El... ¡¡es claro!! los pagaría muy bien.

Pero las municipalidades, en la triste *chonelera* en que se hallan, ¿lo podrían?

Supongamos que á cada uno de esos señores se le reconocieran \$1000 mensuales por sus servicios, y entonces tendríamos que la *bromita* de Fernández Güell, porque sólo en broma puede concebirse eso, costaría á las municipalidades en conjunto, la bicoca de \$1,798,000 cada mes. ¡¡¡Horror!!! \$215,760,00 al año!!!!

Fórmense ahora idea las personas que tienen el juicio en su lugar de lo que valen los proyectos del notable estadista *neo*.

No está por demás decir, que las pobres municipalidades, como todos saben, no tienen ni con qué satisfacer sus compromisos.

CARALAMPIO

ENERGIA y LABOR

De la "nueva industria nacional" aplicando el *accite de pescado* de la *pesquería de Pigres* en la elaboración del jabón, no hace muchos días que nos habló *La Prensa Libre* y nos hizo ligera indicación de su bondad y excelentes aplicaciones; pero entre todas ellas hay una de grande importancia para los agricultores y dueños de fincas de ganado,—que es la de aplicar esa grasa, usada, en jabón para la cura de las reses atacadas por la garrapata, zarza, etc y demás plagas que las persiguen, que hasta ahora se hizo el primer ensayo dando un éxito feliz.

Ayer no más, unos peones del infatigable y laborioso señor Revuelta, ensayaron en un buey lleno de garrapatas una pequeña cantidad del jabón elaborado con aceite de la pesquería de Pigres, y con una sola lavada que le dieron, se obtuvo un brillante resultado dejando la res completamente limpia de esa plaga á las veinticuatro horas de haberse puesto en práctica la experiencia.

Este es ya un hecho práctico que no deja duda y nos demuestra que lo dicho antes por "La Prensa Libre," es la pura verdad, y la mejor recomendación que puede hacerse de un artículo que podrá obtenerse á muy barato precio y que rendirá rico beneficio al país.

Dignas de aplauso son la actividad y constancia con que, salvando dificultades y escollos, ha logrado el inteligente señor Revuelta este adelanto en nuestra industria; y no dudamos que el Ministerio de Fomento, hoy que se encuentra á cargo del entusiasta y progresista Dr. don Juan J. Flores, le dispensará su apoyo y protección á esta empresa.

CORRESPONSALES

De Cartago

¿De modo que la *Peña* del Mercado no piensa asear el edificio? Señor Gobernador, una ordencita furiosa de las que usted sabe hacer con tanto acierto.

—Otra: Señor Cura, señor Mayordomo, ¿pasaremos por la vergüenza de que para los solemnes días festivos en honor de la Virgen de los Angeles, esté dicha iglesia en estado tan lamentable? Señores, por Dios, el cajoncito de la propietaria está hasta la *argolla*. No resta más que un poquito menos de ta cañería.

—Subteniente don Alfredo Meza, porta las divisas de tal. Muy bien, don Nicomedes, usted ha procedido de una manera correcta. Hay que premiar los esfuerzos.

—Al hogar de don Patricio Arias Morúa, ha llegado á aumentarlo un precioso chiquitín que responderá al nombre de José Ricardo Teófilo. Felicidades por el mismo hecho á sus abuelos don Ramón y doña Ramoncita.

—En la pulpería de don Simplicio Reivero, venden frijoles más baratos que en ninguna otra parte; también venden maíz como maíz á módico precio. Allí, pues, los menesterosos.

CORRESPONSAL

Julio 24 de 1903.

De Tres Ríos

En esta villa ocurrió el domingo 19 del que rige, por falta de doctor, un hecho lamentable: á una señora que estaba en cinta, le cogió una fuerte hemorragia desde las 9 a. m. hasta las 5 p. m. Por supuesto, el esposo hizo venir la partera, pero ella no se atrevió, y con razón, á hacerle nada, pues dijo que trajeran doctor; inmediatamente se telegrafió á esa llamando un médico y no fué posible conseguirlo hasta las 5½ que, por casualidad, iba para San José el Dr. Rojas y se le suplicó para que atendiera este caso; él vino y además llegó otro doctor, ¡pero ya era tarde! La pobre señora falleció á las 7 p. m.

La Municipalidad debiera interesarse porque se nos mandara Doctor del Pueblo como lo tienen todas las poblaciones.

—Muy buena es la idea de que se nos mande la correspondencia en el tren que va para Limón; espérase que el señor Administrador General atienda esta justa indicación.

EL CORRESPONSAL

Tres Ríos, julio 24 de 1903.

De San Ramón

Hace algunos meses se deseaba por muchos vecinos de aquí que el Juez Civil y del Crimen José Joaquín Chaverri fuera removido de su cargo y en su lugar se nombrara una persona caracterizada que fuera efectiva garantía de la patria.

Hoy han quedado cumplidos nuestros deseos. Sin duda Chaverri tuvo noticia de que al señor Presidente de la Corte se le dirigió un telegrama cubierto por 43 firmas, entre las que se cuentan las de principales personas de esta localidad suplicando á la Corte su remoción y para evitar idas y venidas hizo, ¡quién lo creyera!, dimisión de su cargo.

Bien sabe Dios que este suceso ha sido comentado por la generalidad con marcadas muestras de satisfacción.

En lugar de don José Joaquín Chaverri ha sido nombrado en propiedad Juez de este circuito el Lic. don Tomás Fernández, persona culta, seria y de buenos conocimientos jurídicos. Este acertado procedimiento del Supremo Tribunal de Justicia prueba muy á las claras "que tenemos Jueces en Berlín" y que una vez más debe felicitarse la familia costarricense por contar con una Corte de Justicia íntegra y llena de rectitud para levantar muy alto su delicada misión.

El señor Fernández verá que los ramonenses somos pacíficos, tratables y si se quiere hospitalarios, pero que rechazamos con energía á la gente que viene llena de humo la cabeza y en la creencia de que nos encontramos en estado de conquista.

—El señor Jefe Político y Presidente Municipal, han ido á esa ciudad con el fin de hacer un empréstito de quince mil colones para dar comienzo á los trabajos de cañería. El pueblo ramonense confía en que el señor Presidente de la República, secundado por el Soberano Congreso auxiliarán en todo lo posible tan benéfica obra.

—Hace poco estuvo entre nosotros el señor Gobernador de Alajuela acompañado de don Luis Castaing Alfaro. En su importante visita se impuso del estado de esta ciudad y de sus necesidades actuales. El estimable señor Cabezas nos ofreció su apoyo en todo lo que se relacione con el progreso de este cantón. Muy satisfechos hemos quedado con su venida.

—Hay quienes se quejan de que la moralidad ha bajado algunos grados desde que se instaló aquí el cuerpo de perseguidores del breñero. Hechos hay por allí que merecen ponerse en conocimiento del señor Ministro del ramo. ¡En fin, el progreso se impone!

RAUL

24 de julio de 1903.

DATOS IMPORTANTES

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: Hombres 2, mujeres 0
Salidas: " " " " 1

Defunciones
Día 25.—Eduardo Pochet Odio, de 73 años, hijo de Eduardo Pochet y Josefina Odio Medero, murió de diabetes.

Ricardo Calvo, de 59 años, hijo de Manuela Calvo, murió de tuberculosis pulmonar.

Documentos defectuosos
en la Sección de Personas, cuyo despacho va al día 23 del corriente:—Lisímaco Brenes Chavarría, Antonia Chaves ú. ap., Melchor Madrigal Zamora.—San José, 25 de julio de 1903.

Movimiento de iglesias
PARROQUIA DE LA MERCED
Bautizos.—Arcelio Víctor de Jesús, hijo legítimo de Emilio Quirós y Eulalia González.

Carlos de Jesús, hijo natural de María Navarro

Misas.—A las 6 a. m.; misa rezada; á las 7 a. m., misa rezada; á las 8 a. m., misa cantada con sermón. Vela del Santísimo todo el día. Explicación del catecismo y rosario á las 5 p. m.

PARROQUIA DEL CARMEN
Bautizos.—Pedro Rafael Angel, natural de Angélica Méndez.

UROTROPINA

BOTICA DE LA FÉ

Misas.—A las 6 a. m. misa rezada; á las 7 a. m. misa rezada; á las 8 a. m. misa solemne con sermón de Santa Ana; á las 10 a. m. misa rezada; á las 6 p. m. sigue el mes de las Carmelas.

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—San José, 24 de julio de 1903.—En causa contra Anselmo Pérez Herrera, á las 9 y media, se decretó la excarcelación solicitada por no poderse practicar el nuevo reconocimiento pericial pedido por la defensa, en virtud de haber desaparecido el licor aprehendido en Esparta.
2 p. m.—

En causa contra José García por contrabando se aprobó el nombramiento de defensor hecho en don Pedro Alvarado Calderón, á quien se previene comparezca á aceptar.
2 p. m.—Se elevó á plenario la causa contra Luis León, por contrabando, para recibir á éste su confesión con cargos.

3 p. m.—Se elevó á plenario la causa seguida contra Eladio Cúza Jardinez, por introducción clandestina de alcohol; se comisionó al Juez del Crimen de Limón para recibir su confesión al reo.

3 p. m.—La causa contra Diego Rojas se remitió al Alcalde de San Mateo para su continuación y fenecimiento.

Sala 2ª de Apelaciones.—Día 24.—En la causa seguida á Marcelina ó Luisa Mackowi por lesiones á Josefa Varela de único apellido, se condena á la reo á 10 de días de arresto descontable en la Casa de Reclusión.

La seguida á Princes Clark por lesiones á Mariana King, se condena á la procesada á 21 días de arresto.

En la seguida á Rafael Monge Fallas y Pedro Madrigal Ramírez por lesiones recíprocas, se confirma la sentencia de 1ª Instancia que condena al reo Monge Fallas á 8 meses de confinamiento en Santo Domingo de San Mateo y absuelve á Madrigal Ramírez.

HECHOS Y DICHS

Por motivo de enfermedad del Maestro don Eduardo Cuevas, Director de la Compañía de Zarzuela, la función anunciada para anoche, se suspendió; esta noche se dará con las piecitas "Los secuestrados", "¡Quién fuera libre!" y "Los Africanistas". También habrá matinée á la 1 p. m., á mitad de precio; se pondrán en escena "¡Cómo está la sociedad" y "Las tentaciones de San Antonio."

El viernes á las 10 1/2 de la noche dejó de existir el señor don Ricardo Calvo, á quien trajeron en camilla de San Mateo, como ayer dimos cuenta. Nuestro pésame á la familia doliente.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Edificio.—¿Qué habrá del que pensaban construir para el Colegio Seminario en el terreno y con el dinero que donó para tal fin el Ilustrísimo señor Thiel?

Un hombre que vino del campo á vender dulce á esta ciudad, dejó su carreta al cuidado de un conocido suyo, á quien no encontró á su regreso, pues tomó la sana determinación de marcharse con unas alforjas en que tenía el pobre campesino el producto de la venta de su artículo. De este hecho se dió parte á la policía.

Personales.—En vía de negocios se encuentra en Limón don Rafael Hamayar.

—Don Jaime Benett se encuentra restablecido de su enfermedad.

En verdad que les sobra razón á los carniceros que anteayer publicaron en este diario un artículo referente á la competencia que les hacen los vendedores ambulantes q' vienen de los campos, quienes disminuyen las entradas de nuestra Municipalidad. Valdría la pena que esta Corporación estudiara el asunto.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

Se nos informa que en San Pedro del Majón andaban anoche robando gallinas; muchas de estas desaparecieron.

El señor don Rafael Solaño nos dice que un panadero le deja todos los días un saco de pan en la puerta de su casa, y que al levantarse los dueños de dicha casa lo recogen; resulta que ayer en la mañana, alguien que tenía hambre dispuso robarse el tal saquito con su contenido.

Ayer en la esquina del almacén de Knorr estuvo á punto de ser atropellado un carretonero por uno de los carros del tranvía ¡Mucho ojo, señores motoristas!

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Idilios.—Son de verse los que en las bancas que están frente al Hospicio de Locos, forman algunos amigos del amor al aire libre; cinco ó seis parejas de tortolitos se reúnen todas las noches allí ¡Y lo que se dirán...! Bueno sería que la policía interviniera en tales idilios.

Con numerosa concurrencia se celebraron en la Merced, ayer las honras fúnebres del inolvidable don Eduardo Pochet.

Antenoche pretendieron unos ladrones forzar las puertas de una casa en la calle de la Sabana; pero habiendo sido notada la maniobra por el jefe de la familia, éste disparó con un rifle contra los agresores y no tuvieron otro recurso que poner los pies en polvorosa.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano —Cuesta de Moras Casa.—No. 531

Mejoras.—La prosperidad de la gran cantina de Serapio Tomás ha permitido al simpático propietario introducir nuevos elementos de confort en su establecimiento. Acaba de recibir un gran surtido de mercaderías, entre ellas *Acete Salat* fresco y legítimo. Los sabrosos tragos que allí se expendían, no tienen rival en San José. Nos complacemos en anunciar los progresos del amigo Serapio.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Se encuentra entre nosotros, procedente de Sarchí, el estimable Dr. don Teodoro Picado. Lo saludamos.

La familia del Dr. don Pánfilo J. Valverde se ha tras-

lado á la casa de don Teodoro Castro, frente al Parque Central. Probablemente celebrará el estreno del local con una fiesta.

Ayer una mujer del campo andaba por las calles vendiendo huevos que resultarod huevos. Una señora respetable estaba dispuesta á quebrarle la mercadería encima á la estafadora vieja. Ya no hay quien no se atreva á robarle al prójimo.

Compro las botellas vacías de aceite **SALAT**
Serapio Tomas

La linda arcada que se ha construido frente al Teatro Nacional ha sido convertida por varios salvajes en retrete público. Pena nos causa tener que llamar la atención de la autoridad sobre hechos q' tanto desdice de la cultura general.

Ayer fue visitada la Cárcel pública de esta capital por los señores Alcaldes y Jueces, sin que encontraran ninguna novedad.

Un ebrio hizo un escándalo frente á los hoteles del Mercado. Un policía lo condujo á la detención en castigo de sus bravatas.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Ayer se hizo auto de fe con un avispero de las enconosas *quita-calzón* que se había formado en el Parque Central, y como era peligroso para los paseantes fue quemado.

Hoy celebrará reunión la nueva Sociedad de aficionados á las tablas. Van prosperando rápidamente.

En la Sabana se harán hoy algunas carreras de á pié, con valiosas apuestas. Muchas gentes de los pueblos vecinos vendrán á presenciar el espectáculo.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

La Policía tiene á la sombra al granujilla *Chorcha* por el robo de una guitarra hecho últimamente.

El Comité encargado del mausoleo de don Pío Víquez, suplica á las personas que tomaron localidades para la velada del 19 del corriente, se sirvan enviar su valor al Licenciado don Francisco Aguilar Barquero.

El manifestador de libros de la Biblioteca Nacional es un magnífico empleado, tanto por su actividad como por la fineza que gasta con los lectores; lo único que hay es q' tiene q' ser severo con ciertos tipos que no sólo molestan á dicho empleado, sino también á los lectores.

Varias veces un sujeto de esos pide libros solamente para ver láminas y charlar con sus congéneres, al extremo de que los lectores se ven en la necesidad de retirarse. *La Prensa Libre* anda mal informada.

Están arreglando el local que ocupa el restaurant de Cavallini y Viviani; en los bajos se pondrá la cantina y las mesas, dejando los altos para habitaciones. Son notables los progresos de tan conocido y frecuentado restaurant. ¡Bien!

En Santo Domingo de Heredia, según nos manifestan, hubo anteayer gran bochinche contra el señor Jefe

Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital

Ordenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" Limón
" Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
" A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
" Augusto J. Grillo Puntarenas
Don Rafael Elizondo Liberia
Gamboa y Orlich San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

Político; parece que tuvieron que mandar policía de la ciudad de Heredia. Tomaremos datos.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Disposiciones oficiales.— Vista la patente de Cónsul en viado del Imperio Alemán en esta capital, expedida á favor del señor don Eduardo Heinze, al Gobierno ha acordado concederle el exequátur de ley á la referida patente.

—Por renuncia presentada por el Jefe Político de Santo Domingo de Heredia, don Ramón Villalobos R., se recargó dicho puesto al Sr. Presidente Municipal don Malaquías Ocampo, con el carácter de interino.

—Se acepta la renuncia presentada por don Víctor Láscaros del cargo de Agente de Policía de Tuís del cantón del Paraíso de la provincia de Cartago y se nombra en su reemplazo á don Yanuario Vega.

—Nombra á don Rafael Rodríguez Madrigal para Agente de Policía del distrito de La Laguna del cantón del Naranjo de la provincia de Alajuela, en lugar de don Alfredo Marín que renunció.

Andarán que pasa.—Ayer llegó á esta ciudad, procedente de Italia, su patria, el infatigable José Capelli, de paso para la Exposición de San Luis. Abonan su excursión pedestre unoa cuantos personajes importantes.

Según parece, mañana lunes, se hará presente en la Casa Presidencial.

Revista de la Prensa

Sábado 25

LA PRENSA LIBRE

Entre el "Crepúsculo" y "Su alcoba", composiciones poéticas, inserta algunos párrafos de don Miguel González de la Revilla, bajo el rubro "Aristocracias envejecidas", en los que se demuestran algunas ciertas consecuencias que los pujos aristocráticos dan para las niñas casaderas, y que vienen á concluir, vamos al decir, con el refrán "á buen hambre no hay pan duro," aceptando algún esperpento, después de haber calabaceado novios galanes — Cablegramas, — Crónicas del Congreso.—Paliques del Ladino A. de Lanuza.—"Correo de teatros", por don Armando Cardenal y sueltos.

LA REPÚBLICA

Aperitivo de colaboración, por "Licenciado Pérez," titulado "Otro gran pleito."—"Cuento del sábado", por don J. Arrillaga Roqué, con que amenizaremos nuestro próximo despertar.—"Cosas del día," observaciones juiciosas y acertadas sobre los lunares afeadores de nuestro cuerpo policial.—Nota

necológica del corresponsal de Cortago, sobre Su Santidad León XIII.—Cablegramas y gacetillas.

EL NOTICIERO

Nutrido, como de estilo.—Cables—Crónicas parlamentarias.—Más luz sobre las faltas de licor en la Fábrica y que según parece sólo importan errores numéricos en las cuentas.—Información local.

LA JUSTICIA SOCIAL

Trae enlutadas sus columnas—En pos de "Masferrer y sus notas rápidas", por el Moro Muza, artículo tomado del "Diario de Honduras", y que constituye favorable, justo juicio crítico sobre esta genial escritor (Masferrer).—Inserta algunas noticias cablegráficas.—Necrología de don Eduardo Pochet.—Correspondencia de Puntarenas.—La Amnistía, artículo de don Rafael Hurtado Avilés en el cual comenta algo desfavorablemente conceptos vertidos por "La República", tocantes al Gobierno de Nicaragua, al que deja "cual digan dueñas."—Crónica.

EL DERECHO

Emboca con la exposición de los Diputados Villalobos, Camacho, Rodríguez y Fernández G., fundamental de su voto negativo al dictamen de la Comisión de Hacienda, acerca del presupuesto.—Colación literaria, ó digamos crónica *intermessa* de la política, referente á la agradable velada habida con el plausible motivo del onomástico de doña Cristina Guardia v. de Fernández A. Q. D. G. M. A.—Acta de la directiva del gremio de zapateros, contentiva de benéficas resoluciones.—Nota encomiástica en favor de "El Noticiero."—Mañana ó pasado tendremos el gusto de ver la recíproca, según el conocido aforismo: *do ut des, facio ut facies*.—Sentido párrafo necrológico consagrado al señor Pochet.—Información.

EL CENTINELA

Lo leemos de contrabando á causa de sus berrenchines; siempre trae teso el arco el afeitadillo zangolotino. Ahora ha puesto pica en Flandes exhumando opiniones antiguas del Licenciado González Víquez, sobre Habeas Corpus.—Como don Cleto no se ha contradicho, puede decirse al fision: Bien, y ¿qué?... No quiere "El Centinela" que llamemos "Sultana del Pacífico" á nuestra modesta pero hermosa Puntarenas.—Aparenta olvidarse de la ley de relatividad. Valparaíso y Callao y Guayaquil pueden ser los sultanes de Chile, Perú y Ecuador; pero eso no quita que para nuestra tierra sea la Arenisca Punta, nuestra respectiva sultana del Pacífico. ¿Verdad que sí?

Y lo propio decimos de Limón.

Nueva Agencia De esta fecha en adelante me hago cargo de todo trabajo de funerales á precios más bajos que los de todas las agencias, comprometiéndome á dejar satisfechos á todos los que me busquen; también me hago cargo del adorno de flores en los salones para banquetes, bailes y todo lo que pertenezca al ramo de jardinería.

Se me encontrará durante el día en la oficina de "La Prensa Libre" y á todas horas del día y la noche en la oficina de "El Día."—MANUEL ANT^o POVEDA.

SE ALQUILA

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

Se alquila

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA
DE
IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia,

San José, Junio de 1903.

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4.ª Avenida, Calle 18 Norte.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o.

Calle 21, N^o 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

LA GRAN NOVEDAD DEL DIA

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto.

Sombreros de Jipijapa, legítimos

Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parquecito del Teatro Nacional.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

—DE—

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

3A